

Homenaje a Saramago y Monsiváis



Diego A. Villada Orozco, Taller complementario de ilustración, Facultad de Artes Universidad de Antioquia

Los dos murieron en junio de 2010, casi al tiempo. Y los dos, José Saramago (Portugal, 1922 - España, 2010) y Carlos Monsiváis (México, 1938-2010), aunque desde otras orillas y otras pulsaciones, nos adivinaron y nos describieron (¿nos descubrieron?). Como ocurre siempre con la gran literatura, pertenecemos a lo que leemos. Al igual que en un espejo, vemos el reflejo de lo que somos en las palabras de quien escribe. Esa es una de las razones por la cual existe y existirá la literatura. Saramago murió joven, de 87 años, rebelde, dispuesto a escribir otro libro, diciendo un puñado de palabras más contra el conformismo del consumismo y contra la inoperancia de todas las formas adocenadas y faltas de imaginación de quienes pretenden el poder, a la izquierda y a la derecha. Y murió enamorado del mundo, de la literatura y de una mujer: otra prueba de su juventud.

En Monsiváis cabíamos todos. Sus juicios y sus escritos acerca de las ciudades contemporáneas (a partir de su D.F.) y de las costumbres de las masas populares constituyeron, en palabras de Octavio Paz, un nuevo género literario. Como Saramago, no se hizo del lado de ningún poder, pero vivió y observó con pasión casi todos los fenómenos producidos por el poder. Aún el político, pero ante todo el que germina y crece y se hace gigante en las calles, en los estadios, en los carnavales, en el cine, en la música, en... "Paren las rotativas, hoy, México se quedará sin revisar", dijo otro escritor el día que murió Monsiváis. Así era su ojo de lince.

Agenda Cultural de diciembre, mes de celebraciones, quiere celebrar las obras de dos escritores fundamentales en los tiempos que corren. Y rendirle un homenaje a sus vidas que lucharon con denuedo en pos de sociedades justas y contra todas las formas de violencia.

Con la presente programación cultural, la *Agenda* le desea feliz Navidad a toda la comunidad universitaria, y un año 2011 de buenas ideas y de mejores logros.

Luis Germán Sierra J.